

REPORTAJES, COLABORACIONES Y CRONICAS DE TODO EL MUNDO

COLABORACION

Don Juan de la Espina

Siempre he tenido gran curiosidad por ciertos hombres, raros, luctuosos y extravagantes. Baroja consiguió formar un censo amplísimo de tipos curiosos, los cuales, casi todos, cobocio y trató en sus andanzas y aventuras. Yo me tengo que contentar con «muertos», vidas descaídas entre papeles o libros olvidados. Traemos aquí, hoy, un famoso trastornado, simpático y extraordinario: don Juan de la Espina. Su casa, en la calle de Caballero de Gracia, gozaba de famosa sospecha:

«Siempre que paso esta calle del Caballero de Gracia, voy, don Diego, sin pararme, pidiendo a Dios que preste de su distrito me saque.»

Versos de una comedia de Cañizares, titulada «Don Juan de la Espina, en su patria». Figura que fué llevada, en otra ocasión, al teatro por «Un ingenio»: «Don Juan de la Espina, en Milán». Comedias un tanto mediocre que tuvieron gran fortuna en los repertorios de los cómicos, llegando su aceptación por el público hasta el año 1807, con aplauso y fama.

En su casa todo era maravilloso. Celebraba fiestas sorprendentes: gracias a sus conocimientos «secretismos» convertía a sus salones en vergues y campos amenos, donde aparecían fieras y animales espantables, que amedrentaban a los invitados. «Todo —se dice— lo conseguía mezclando ciertas mixturas y preparaciones químicas.» Su fama de nigromántico salió del marco madrileño para ser conocido en otras ciudades de Europa. No exagerando los caracteres, se podía emparentar a don Juan con Fausto.

Si aquellas mutaciones y tramoyas diabólicas impresionaban a sus contemporáneos, no eran tan sólo el motivo de curiosidad de los gentes. Gastaba 5.000 escudos anuales en adquirir pinturas, escritorios preciosos e instrumentos musicales de las más raras invenciones matemáticas. Curiosidades de gran valor, como aquella serie de dibujos originales de Leonardo de Vinci, que quiso adquirir el príncipe Carlos de Inglaterra en 1623 y que Espina, a pesar de la cantidad ofrecida, se negó a acceder al deseo real. «Poseía el cuchillo y venda con que degollaron a don Rodrigo Calderón, y cuando se lo dejó al Rey Felipe IV le advertía: «Que tomase el cuchillo por cierta parte, porque siendo por otra amenazaba fatal ruina a una gran cabeza de España.» En el testamento dejaba al Rey veinticuatro instrumentos de música exquisitos y una villa llamada «Angélica», donde guardaba riquísimas colecciones, cuyo valor era de 30.000 escudos de oro o más.

Ingenio estafaratorio. Vivía solo en su casa. La comida se la daban por un turno: para no ver los rostros monstruosos de los hombres. Si alguien conseguía llegar a sus aposentos, exigía imperiosamente que el visitante guardara silencio —sin permitirle pregunta o comentario—, y sólo aceptaba la admiración y la alabanza. Su sabiduría no aceptaba ningún género de diálogo sobre las piezas que le mostraba. Orden que no podía ser incumplida, pues don Juan despatchaba al invitado de manera violentísima y descorates. Cuando se sintió enfermo, fué a la parroquia de San Martín y pidió al cura que «le diese el viático y dado el aviso de que dentro de dos horas le llevasen la Extremaunción». Lleváronse; avisó dónde debía el testamento y a pocas horas murió.

Aparte de las mandas para Felipe IV y nombrar ejecutor de su testamento al Conde-Duque, dispuso lo siguiente: Que se pagase a los sepultureros 400 reales si la sepultura se hacía según sus órdenes; dejó una gran cantidad de dinero a los pobres. Si la casa se vendiese, el comprador no podía dispersar sus colecciones de pintura, libros y curiosidades. Si muriese en la cama, recomiendo que se le meta en el ataúd con las sábanas de la cama donde falleciese. Pagó dos mil misas rezadas.

Algunas mandas menudas consignó, todo extravagante y peregrina ocurrencia. Espina fué amigo de escritores famosos: íntimo de Francisco de Quevedo y de don Luis de Góngora...

He aquí una papeleta de mi censo de tipos extraordinarios.

EULOGIO VARELA

Carta de Jerusalén

Israel ha infringido los acuerdos del armisticio de Palestina

Acaba de celebrarse en Jerusalén el gran desfile militar con que el Ejército israelí ha conmemorado el aniversario de la independencia del nuevo Estado judío. La parada militar ha sido extraordinariamente brillante, presenciada por 250.000 personas, muchas de las cuales habían sido deportadas y confinadas en los campos de concentración del III Reich siguiendo órdenes de Eichmann, que a pocos metros del lugar donde se celebraba el desfile, en la Casa del Pueblo de Jerusalén, esperan la sentencia que ha de seguir el clamoroso proceso que se está desarrollando en estos días.

También han presenciado el desfile el jefe del Gobierno israelí, Ben Gurión, sus ministros y el fiscal del proceso Eichmann, Guideon Hausner. Pero no estaban presentes los representantes del Cuerpo Diplomático acreditado ante el Estado de Israel.

La razón de esta ausencia es que se ha tratado de un acto que puede calificarse como ilegal. Se trata de una infracción de los acuerdos sobre el armisticio de Palestina. El Consejo de Seguridad de la O. N. U. había expresado previamente a Israel su disgusto por la celebración del desfile y había sugerido que el Gobierno israelí lo suspendiera.

Entre la masa que presenciaba el desfile figuraban numerosos norteamericanos y turistas de todo el mundo que han acudido a Jerusalén para seguir el proceso contra Eichmann.

Entre las fuerzas acorazadas desfilaron numerosos batallones de tropas autotransportadas, carros de combate, carros blindados y el desfile ha sido acompañado por los vuelos de los bombarderos y cazas a reacción de fabricación francesa. Numerosos mensajes de felicitación por el día de la independencia han sido enviados al Estado de Israel con ocasión del aniversario, entre ellos el del Presidente Kennedy. Sin embargo, el hecho de haberse celebrado el desfile ha motivado las más severas censuras por parte de los organismos responsables de la seguridad internacional.

La Comisión mixta del armisticio ha condenado ya a Israel por infracción de las normas que regulan la actual situación excepcional en que se encuentra Jerusalén. En un comunicado, esta Comisión afirma:

LOVER... la lavadora de las 10 ventajas HOGAR Av. Gral. Franco, 16 - tel. 22007

Carta de Berlín

La revalorización del marco

Contra todo lo esperado, el Consejo de Administración del Instituto Federal de Emisión no ha decidido la reducción de la tasa oficial de descuento, en su última reunión. Aun comprobando que el alfujo de divisas extranjeras no ha sufrido ninguna reducción, después de la última revalorización del marco, e incluso ha aumentado, el Banco Federal solamente ha adoptado algunas medidas de importancia secundaria tendientes a incrementar posteriormente las reservas obligatorias mínimas de los distintos institutos de crédito hacia el de emisión. Según esas medidas, los diferentes institutos tendrán que depositar, a partir del 1.º de mayo, en el Bundesbank, en la siguiente forma:

Por otra parte, en Bonn se ha seguido con particular atención la reunión en Bruselas de la Comisión del Mercado Común Europea, que se ha ocupado de la revalorización del marco y del florin holandés, en relación con una pregunta del diputado francés Peirette. Este había citado especialmente a algunos periódicos franceses que habían definido como perjudicial para la estrecha colaboración en el ámbito de la Comunidad Económica Europea las medidas de los Gobiernos de Bonn y de La Haya. La Comisión ha rechazado estas objeciones, e incluso ha definido a tales revalorizaciones como expresión de «una valiente política gubernativa que concilia los intereses nacionales con los de la colectividad».

«La Comisión —se dice también en el comunicado— es de la opinión de que tales medidas representan, sobre todo si se integran en medidas posteriores en otros sectores, una significativa contribución a la tutela de la estabilidad económica interior de la República Federal y de Holanda, y a un mayor equilibrio en la balanza internacional de pagos.»

Este enunciado de la Comisión del Mercado Común Europeo parece consolidar las esperanzas de cuantos, tras el anuncio de la revalorización del cinco por ciento, creyeron en la tesis según la cual esa no era más que una primera medida en el marco de una política anticoyuntural destinada a realizarse en dos fases. Medida que parece estar apoyada por los Estados Unidos, que no han ocultado su insatisfacción por la tasa de revalorización, considerada inadecuada. Prescindiendo de lo fundado de esas crisis, la frustrada reducción de la tasa de descuento denota la perplejidad de los responsables de la economía alemana ante la persistencia de los movimientos especulativos. La dirección económica del país atraviesa un momento difícil que exige un estudio cuidadoso antes de tomar una decisión a fondo.

E. P.

La foto de hoy



La verdad es que todos estamos ya un poquito hartos del Cid y de Doña Jimena. Porque toda carta, y llevamos una temporada sin apenas oír hablar de otra cosa que de los señores de Vivar... No obstante, no he querido dejar sin encajar en mi sección esta foto, como pequeña contribución a la fabulosa publicidad gratuita que se le está haciendo al Cid-película. Al Cid-película, porque al otro Cid, al de verdad, al de la barba, le basta con la que le viene haciendo —tan buena y tan inteligente— su jefe de propaganda, don Ramón Menéndez Pidal...

Naturalmente, no es por eso, sino porque la foto no le va mal a la sección, con su guapa para mis lectores, su galán que para mis lectoras y su pastel para mis lectoritos. Lo que se dice, amigos, una fotografía completa.

Una fotografía completa, en tal sentido, pero una fotografía desconcertante. Don Rodrigo no «encaja al lado de una Doña Jimena con traje de cocktail, ni al lado de los fotógrafos, ni al lado del pastel; ni el pastel, claro está, tiene algo que ver con la «Tizona».

Es la foto de una fiesta que ha dado Carlo Ponti, en Roma, para agasajar a los artistas que han rodado en España... excepción hecha de los estudiantes de nuestra Universidad y de los vecinos de Torrelobatón. Una fiesta simpática, tras la cual Doña Jimena se marchó del brazo de Carlo Ponti, sin que el Cid se inmutara ante tamaña afrenta... Cosas veredes... FELIX ANTONIO

Preparativos en Cataluña para recibir el gas del Sahara

Se considera que el fluido sahariano satisfará por completo el hambre de energía

Se considera ya que es perfectamente realizable el transporte a España del gas del Sahara, para encaminarlo hacia el norte de los Pirineos, bordeando las tuberías las costas peninsulares del Mediterráneo, y se declara que la llegada de aquel combustible a Cataluña supondrá un formidable refuerzo para la industria e incluso para la vida hogareña.

«Fomento de la Producción» se ha puesto al habla con un técnico en la materia, quien afirmó categóricamente que en el plazo de cuatro o cinco años el gas sahariano podrá llegar a Francia, a través de España, porque todos los problemas técnicos se encuentran resueltos.

Por otra parte, consta que la Compañía de Gas de Barcelona tiene movilizados a sus técnicos, que ya vienen trabajando en la preparación de la red de suministro de la Ciudad Condal y de su contorno, para que todo esté a punto en el momento en que el gas natural del Sahara afluya a sus tuberías. Entonces se acabará la obtención de gas, para la industria o usos domésticos, extraído del carbón, o se reducirá considerablemente su producción, porque el gas natural resultará mejor y quizás más barato, aunque sobre este último punto existen muchas dudas.

En la actualidad, la Compañía de Gas abastece a las enteras poblaciones de Barcelona, Sabadell, Tarrasa, y una decena de localidades del litoral, hasta Mataró, con una longitud total en las tuberías de cerca de 1.200 kilómetros. En dicha zona, el consumo anual es de 140 millones de metros cúbicos, equivalentes a la mitad del de España entera. Naturalmente,

una parte considerable de tan gigantesco consumo la absorben las industrias, desechando un papel nada despreciable el alto nivel de vida que repercute en la comodidad del hogar. Los ingenieros especializados en hidrocarburos prevén que la entrada en juego de la novísima fuente energética que es el gas natural, producirá un tremendo y beneficioso impacto en Cataluña, pudiendo ocurrir otro tanto en las demás zonas nacionales atravesadas por el gasoducto procedente del Sahara. Mientras éste llega a Barcelona, se está trabajando aquí para elevar el promedio calorífico del gas obtenido del carbón. El distribuido hasta ahora no pasa de 2.900 calorías (sigue en octava plana.)

LA VOZ DE LA CALLE

CONCLUSIONES

Cumplimos hoy con el cometido de informar a ustedes de los acuerdos tomados en la XVIII Asamblea Confederada de Padres de Familia, celebrada estos últimos días en Valencia. Asamblea a la que han asistido representantes de todas las Confederaciones. Entre ellas estuvo Yalla. A su regreso, uno de los asistentes oficiales nos ha dicho: «Como es sabido el principal problema que se iba a discutir en esta Asamblea era el de la enseñanza, tanto la no estatal como la primaria, media y laboral. ¿Muehos asambleístas? —Habitualmente un centenar, pero cuando se han tratado determinados aspectos de alguna especial importancia —la media—, hubo en el salón más de quinientas personas, entre ellas las primeras autorizadas de la capital y provincia y el prelado, que asistió a todas las sesiones. —Hablemos de la enseñanza primaria. —El problema más discutido ha sido la defensa del Magisterio nacional y se han pedido para el maestro las reivindicaciones económicas que le permitan una vida decorosa a tono con su misión y responsabilidad. Además, se ha acordado pedir que el título de maestro sea equiparado a un título universitario, de mayor o mejor categoría, pero universitario. —En cuanto a la Escuela?

«—Hemos estudiado a fondo el problema de la atención a las escuelas rurales, incluyendo en este calificativo a aquellas que radican en pueblos de escasas habitantes y que por su incomodidad casi siempre están abandonadas. —¿Qué han propuesto? —Que se creen unas compensaciones especiales para los maestros que sirven estas escuelas: compensaciones tanto económicas como de aumento de años de servicio valedero para su vida profesional. Algo así como lo que se aplicó a determinados destinos en África. —¿Algo más de primaria? —Que se triten en la escuela las enseñanzas laborales, con carácter industrial, pesquero, agrícola, etc., según las regiones, con el fin de que esto sea un estímulo para los Institutos Laborales más tarde. —¿Luego...? —Ah, algo muy importante: hemos pedido que la edad escolar se prolongue hasta los 15 años. —Muy interesante. ¿Pasamos a la enseñanza media? —Aquí nos enfrentamos con dos problemas diferentes: la enseñanza en sí y los colegios. —¿Respecto a la enseñanza en sí? —Se acordó elevar una propuesta para que se retrasase la edad de hacer el ingreso en el bachillerato. —No va en detrimento de estudios superiores?

«—No, porque se pide este retraso en el ingreso, pero sin que influya en la terminación. En una palabra, que se reduzca el bachillerato. En Alemania, por ejemplo, no se permite el ingreso hasta los doce años, en Francia hasta los once, etc. Las modernas teorías lo piden así. —¿Qué más en materia de estudios? —Se pidió que se anule el sistema actual, mediante el cual los estudiantes se ven obligados a elegir entre Ciencias o Letras a los 14 años, cuando aún no tienen criterio ni saben lo que vocacionalmente quieren. —¿Cómo habría de hacerse, entonces? —Al finalizar el bachiller, mediante un curso de especialización; pero que el bachillerato quedase completo y su título sirviera sin necesidad de este curso, que únicamente, como digo, tendría carácter de especialización. —¿Y el problema de los colegios? —Partiendo de la base de que el Estado autorice colegios de enseñanza, no estatales, cuando éstos tengan una responsabilidad bien probada, no debe haber inconveniente en que se les conceda libertad plena en cuanto a métodos y horarios, con la consiguiente fiscalización estatal. Y aún más: al no ser una industria, se ha pedido que se desgrave a los colegios no estatales de toda clase de impuestos para que la exención redunde en un abaratamiento de las minutas que los padres

«...hemos de pagar. Respecto a las facturas de los colegios también se planteó un amplio y profundo debate. —¿Qué nos dice respecto a la enseñanza laboral profesional? —Se ha estudiado la posibilidad de hacer un enlace desde la escuela primaria a estas enseñanzas. —¿Cómo podría conseguirse esto? —Por medio de las enseñanzas especializadas que el maestro debe dar a aquellos alumnos más preparados y con mayores posibilidades de aprovechamiento. Con esta preparación se conseguirían dos fines: o facilitarles el ingreso en los Institutos Laborales o dotarles de un título que les diferenciase del simple obrero sin más conocimientos. —¿Qué más? —Se ha pedido una mayor categoría para los Institutos Laborales: que sus alumnos sean un intermedio entre el peño y el simple obrero, algo así como maestros industriales, agrícolas, pesqueros, etcétera. —¿No queda algo? —Sí, que al elevar estas condiciones a definitivas y ser presentadas a quien correspondiese sean tenidas en cuenta para el futuro. En ellas va la opinión y sentir de los padres de familia españoles. L. MARTINEZ DUQUE (Ilustración de Medina.)

EL ASMA HACE IMPOSIBLE SU SUEÑO

La asociación y el apoyo del Asma y de la Bronquitis, envían a su organismo, minan su energía, arruinan su salud y debilitan su corazón. En tres minutos, Mendaco circula a través de la sangre, aliviando prontamente los ataques. Desde el primer día, la frena sofocante se funde, facilitando así la respiración y proporcionando un sueño reparador. No es el Mendaco, ni un narcótico, ni un sedante, ni un tranquilizante. Simplemente, toma las grasas agradables y sin sabor del Mendaco, antes de las comidas y se libera del Asma y de la Bronquitis en poco tiempo. No importa cuántos años haya padecido de estas afecciones. Mendaco ha tenido tanto éxito, porque lleva la normalidad al enfermo y facilita su respiración, mejorando notablemente su Asma en muy poco tiempo. Compre Mendaco a su farmacéutico. (C.S. 15.045)

Ultima columna

Juegos florales

Hay una cosa bastante mona que se llama «Juegos florales», a los que acuden varios poetas en busca de un premio de fama y de una flor concedida por el mantenedor. Confieso que no estoy muy al tanto de dicha ceremonia, de gran tradición medioeval, pero usted mismo puede ser el mantenedor y el rey o la reina de este pequeño juego que voy a proponerle: escoja usted entre los textos cristianos que siguen, el que más le contrarie, el que le hiera más. Ese se merece la flor natural, esto es, que lo lleve usted escrito en su corazón y trate cada día de ponerlo en práctica. A la vez conocerá usted un poco mejor también el pensamiento cristiano y cómo «respira» la Iglesia, esta Madre que guarda tesoros viejos y nuevos para el mundo de ayer, de hoy y de mañana.

«He aquí los textos: 1) «Si tuviese que decir una palabra sobre las cualidades que deben tener los católicos... Alíntales de nuestro tiempo, no dudaría en señalar dos ante todo: el espíritu de juventud y el espíritu de simpatía por nuestro tiempo. Tenemos necesidad de ser jóvenes sobre todo hoy, de estar prestos a opciones generosas, esto es, arriesgadas. El momento histórico en que vivimos no tiene nada que ver con un catolicismo confortable. Y si nosotros no tenemos al menos la misma seguridad en nuestros principios y la misma decisión que un comerciante en sus negocios y un materialista en la difusión de sus ideas, entonces debemos reconocer que hemos sobrepasado la edad y que estamos fuera de servicio.» (Monseñor Pignatoli, delegado apostólico de Centro Africa occidental, febrero 1961.)

2) «Es ridículo e insultante que los ricos usen platos y vasos de oro y plata y que ciertas matronas se manden hacer de oro hasta los vasos para los excrementos. Yo quisiera que, verdaderamente, durante toda vuestra vida estimarais al oro digno de excrementos.» (San Clemente de Alejandría, siglo III.)

3) «Dan paso al comunismo las grandes empresas que pretenden encubrir a los grupos más débiles la verdadera situación de su economía. En un régimen «empresarial de serena justicia y nada más que de humana comprensión no es posible justificar las enormes diferencias de sueldos, jornales, primas y gratificaciones entre la dirección, los técnicos administrativos y la gran masa del sector obrero.»

«La falta de claridad en la distribución de beneficios o gratificaciones a consejeros y accionistas crea un clima de suspicacia y desconfianza que irrita a los menos favorecidos, apaga los estímulos del trabajo... abre las compuertas a fuertes corrientes demagógicas.» (Monseñor Antonio Aloveros, obispo auxiliar de Cádiz, febrero 1961.)

4) «Que la maldad de nuestros enemigos no os impida amarlos. Una cosa es el hombre y otra su maldad. El hombre, ha dicho San Agustín, es la obra de Dios; la maldad es la obra del hombre. Amad lo que Dios ha hecho y no lo que el hombre ha producido.» (Monseñor Stepinac, cardenal arzobispo de Zagreb, muerto por la fe en febrero de 1960.)

5) «Ar: vosotros lo que hace la grandeza de un pueblo no es la extensión de los territorios que controla, el número de sus recursos, ni la potencia de sus armamentos, sino la parte que toma y el papel que acepta desempeñar en esta gigantesca construcción de un mundo más fraterno.» (Monseñor Feltrin, cardenal arzobispo de París, febrero de 1961.)

6) «Me hierve la sangre, padres, cuando comprendo que la cobardía de no hablarles a su tiempo lleva a los hijos a entrar... recéis cuando cumplís los mandatos de Dios los que, por vocación, tenéis que engendrar hijos para el cielo. La «cigüeña» y el «mercado de París» manifiestan la cobardía de una generación que recurre a la fábula para escapar de las dificultades que lleva consigo la educación sexual.» (Jesús Urteaga, «Dios y los hijos», 1961.)

Tienen ustedes donde elegir, y alabado sea Dios, dñra Santa Teresa, porque la Iglesia sigue sin tener peos en la lengua.